
Rangkaian	ibadah	

haji	akan	mencapai	

puncaknya	pada	

Jumat,	6	Juni	2025.	

Jamaah	dari	berbagai	

negara	di	dunia	kini	

sudah	tiba	di	Makkah.	

(X-@haramin)

sa	ribuan	calon	jamaah	haji	Furoda	Indonesia	

Auntuk	berangkat	ke	Tanah	Suci	tahun	ini	pupus.	

Hingga	 kini,	 visa	 haji	 Furoda	 atau	 visa	

undangan	 langsung	 dari	 Pemerintah	 Kerajaan	 Arab	

Saudi	belum	juga	diterbitkan.	Menteri	Agama	(Menag)	

RI,	Nasaruddin	Umar,	menyatakan,	proses	penerbitan	

visa	 untuk	 jamaah	 haji	 nonkuota	 ini	 bukanlah	

kewenangan	 pemerintah	 Indonesia.	 Namun	 pihaknya	

berjanji	tetap	akan	membantu	berkomunikasi	dengan	

pemerintah	 Arab	 Saudi.	 Pernyataan	 resmi	 Asosiasi	

Muslim	 Penyelenggara	 Haji	 dan	 Umrah	 Republik	

Indonesia	 (AMPHURI)	 meminta	 agar	 Penyelenggara	

Ibadah	 Haji	 Khusus	 menyarankan	 jamaah	 beralih	

mendaftar	 haji	 khusus.	 Sementara,	 Himpunan	

Penyelenggara	Umrah	dan	Haji	(HIMPUH)	memastikan	

belum	 ada	 satupun	 visa	 haji	 furoda	 yang	 terbit	 di	

Indonesia.	 Diketahui,	 biaya	 haji	 furoda	 relatif	 mahal	

yaitu	dikisaran	Rp	315	juta	hingga	Rp	996	juta.	

Baca	Hal	11...
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PERBANDINGAN BIAYA BEBERAPA 

PROGRAM KEBERANGKATAN HAJI

Mulai USD 19.000 hingga USD 60.000.Jika dikonversi ke 

rupiah (dengan kurs rata-rata Rp16.600 per USD), 

maka biayanya adalah Minimal: Rp 315 juta dan 

Maksimal: Rp 996 juta. Bisa langsung berangkat di 

tahun yang sama saat pendaftaran diterima

Haji Furoda 2025

Biaya haji ONH Plus berkisar mulai dari USD 11.500 

hingga USD 44.000. Jika dikonversi ke rupiah, maka biaya 

haji ONH Plus mencapai Rp 190 juta hingga Rp 728 

juta (kurs 16.560). Rata-rata masa tunggu haji ONH 

Plus yaitu 5 hingga 9 tahun.

Haji Khusus (ONH Plus)

Mengacu pada ke-

sepakatan raker Kemenag 

dan Komisi VIII DPR tentang 

penetapan BPIH 1446 H/2025 

M, biaya haji 2025 reguler 

berkisar Rp 89.410.258,79. 

Berikut rincian biaya BPIH 2025:

Haji Reguler

Rp	55.431.750,78 dibayar oleh calon jamaah sebagai 
Biaya Perjalanan Ibadah Haji (Bipih).

Rp	33.978.508,01 yang ditanggung dari nilai manfaat 
dana haji.

Mulai USD 19.000 hingga USD 60.000.Jika dikonversi ke 

rupiah (dengan kurs rata-rata Rp16.600 per USD), 

maka biayanya adalah Minimal: Rp 315 juta dan 

Maksimal: Rp 996 juta. Bisa langsung berangkat di 

tahun yang sama saat pendaftaran diterima

Biaya haji ONH Plus berkisar mulai dari USD 11.500 

hingga USD 44.000. Jika dikonversi ke rupiah, maka biaya 

haji ONH Plus mencapai Rp 190 juta hingga Rp 728 

juta (kurs 16.560). Rata-rata masa tunggu haji ONH 

Plus yaitu 5 hingga 9 tahun.

Rp	55.431.750,78 dibayar oleh calon jamaah sebagai 
Biaya Perjalanan Ibadah Haji (Bipih).

Rp	33.978.508,01 yang ditanggung dari nilai manfaat 
dana haji.

Mengacu pada ke-

sepakatan raker Kemenag 

dan Komisi VIII DPR tentang 

penetapan BPIH 1446 H/2025 

M, biaya haji 2025 reguler 

berkisar Rp 89.410.258,79. 

Berikut rincian biaya BPIH 2025:

1 JUNI 2025
(5 ZULHIJAH 1446 H)

Pukul 12.00 WAS Bus 

shalawat untuk 

sementara berhenti 

beroperasi.

2 JUNI 2025
(6 ZULHIJAH 1446 H)

Jemaah safari wukuf 

khusus menuju ke 

hotel

4 JUNI 2025
(8 ZULHIJAH 1446 H)

Layanan sarapan terakhir 

di Mekkah sebelum 

puncak haji, jemaah mulai 

berangkat ke Arafah 

pukul 07.00 WAS.

5 JUNI 2025

(9 ZULHIJAH 1446 H)

Pelaksanaan wukuf di 

Arafah. Ba'da Maghrib 

(09 Zulhijah 1445 H) 

jemaah meninggalkan 

Arafah, mabit di 

Muzdalifah atau murur 

ke Mina.

6 JUNI 2025

(10 ZULHIJAH 1446 H)

Lempar Jumrah Aqobah 

dan bercukur.

7, 8, DAN ATAU 

9 JUNI 2025 

(11, 12, DAN ATAU 

13 ZULHIJAH 1446 H)

Mabit di Mina dan 

lempar jumrah di Hari 

Tasyriq.

8 JUNI 2025

(12 ZULHIJAH 1446 H)

Kepulangan Nafar Awal 

dari Mina ke hotel 

jemaah di Makkah.

9 JUNI 2025

(13 ZULHIJAH 1446 H

Kepulangan Nafar Tsani dari 

Mina ke hotel di Makkah, jemaah 

di Makkah mulai menerima 

konsumsi makan siang.

10 JUNI 2025 

(14 ZULHIJAH 1446 H) 

PUKUL 00.30 WAS

Bus shalawat mulai 

beroperasi, jemaah 

shalawat lansia non 

rutin kembali ke 

kloter.

TIMELINE

PUNCAK HAJI 

2025

Pukul 12.00 WAS Bus 

shalawat untuk 

sementara berhenti 

beroperasi.

Jemaah safari wukuf 

khusus menuju ke 

hotel

Layanan sarapan terakhir 

di Mekkah sebelum 

puncak haji, jemaah mulai 

berangkat ke Arafah 

pukul 07.00 WAS.

Pelaksanaan wukuf di 

Arafah. Ba'da Maghrib 

(09 Zulhijah 1445 H) 

jemaah meninggalkan 

Arafah, mabit di 

Muzdalifah atau murur 

ke Mina.

Lempar Jumrah Aqobah 

dan bercukur.

Mabit di Mina dan 

lempar jumrah di Hari 

Tasyriq.

Kepulangan Nafar Awal 

dari Mina ke hotel 

jemaah di Makkah.

Kepulangan Nafar Tsani dari 

Mina ke hotel di Makkah, jemaah 

di Makkah mulai menerima 

konsumsi makan siang.

Bus shalawat mulai 

beroperasi, jemaah 

shalawat lansia non 

rutin kembali ke 

kloter.



residen	 Prabowo Subianto Pmenegaskan bahwa kemitraan 
antara Indonesia dan Prancis 

akan terus berlanjut, terutama dalam 
bidang kebudayaan. Pernyataan 
tersebut disampaikan saat kunjungan-
nya  bersama Pres iden Prancis 
Emmanuel Macron di Candi Borobudur, 
Kabupaten Magelang, Jawa Tengah, 
pada Kamis (29/5/2025). 

"Saya percaya dan optimistis 
bahwa kemitraan kami akan berlanjut 
d a n  m e n j a d i  j e m b a t a n  b a g i 
budayawan, seniman, pelaku industri 
kreatif, dan semua tokoh masyarakat 
kedua negara," ujar Prabowo. 

S e b e l u m nya ,  I n d o n e s i a  d a n 
Prancis telah menandatangani nota 
kesepahaman mengenai kerja sama 
budaya di Istana Merdeka, Jakarta, 
pada Rabu (28/5/2025).

Menteri Koordinator (Menko) 
Bidang Perekonomian Airlangga 
Hartarto menyampaikan ada MoU 
yang ditandatangani saat Presiden 
P r a n c i s  E m m a n e u e l  M a c r o n 
berkunjung ke Indonesia pekan ini.

" S e b a n y a k  1 6  M o U  t e l a h 
ditandatangani (pagi tadi) dengan 
disaksikan oleh Presiden Macron 
(Presiden Prancis Emmanuel Macron) 
d a n  P r e s i d e n  P r a b o w o ,"  k a t a 
Airlangga.

Ia menyatakan bahwa 11 MoU 
sisanya ditandatangani Rabusore pada 
acara Indonesia-France Business 
Forum 2025 yang dihadiri oleh 368 
delegasi dari kedua negara.

I a  m e n g a t a k a n  b a h w a 
penandatanganan berbagai inisiatif 
kerja sama tersebut merupakan 
realisasi harapan pemimpin kedua 
negara untuk mempererat hubungan 
Indonesia dan Prancis.

Airlangga menyatakan bahwa 
kolaborasi yang dibangun termasuk 
k e r j a s a m a  a n t a r p e m e r i n t a h 
(government-to-government/G2G), 
antarpelaku bisnis (business-to-
business/B2B), serta antarkelompok 
masyarakat (people-to-people).

"Hal ini akan membuat relasi 

Indonesia dan Prancis menjadi sangat 
k u a t  d a n  k e r j a  s a m a  i n i  j u g a 
m e n a n d a i  7 5  t a h u n  h u b u n g a n 
diplomatik antara Indonesia dan 
Prancis," ujarnya.

Ia mengatakan bahwa Indonesia 
d a n  P r a n c i s  m e m i l i k i  b a n y a k 
kesamaan, termasuk filosofi dan 
respons terhadap kondisi geopolitik 
dan geoekonomi global.

Airlangga pun mengajak para 
delegasi Indonesia-France Business 
Forum 2025 untuk memberikan hasil 
nyata dari kerja sama yang telah 
dibangun seperti yang diinginkan 
oleh pemimpin kedua negara.

"Dan kami ingin untuk membuka 
lebih banyak kesempatan terkait 
perdagangan dan investasi antara 
kedua negara," imbuhnya.

E m m a n u e l  M a c r o n  b e s e r t a 
delegasi ke Jakarta  pada 27-29 Mei 
2025. Ini merupakan rangkaian 
lawatan luar negeri Presiden Prancis 

tersebut di kawasan Asia Tenggara, 
ya i t u  V i e t n a m ,  I n d o n e s i a ,  d a n 
Singapura.

Di Indonesia, Macron bertemu 
d e n g a n  P r e s i d e n  P r a b o w o 
Subianto.Dalam pertemuan tersebut, 
Indonesia dan Prancis menyepakati 
21 kerja sama di berbagai bidang, 
baik militer dan pertahanan, hingga 
program makan bergizi gratis yang 
d i l a k u k a n  a n t a r p e m e r i n t a h , 
antarlembaga, hingga kemitraan 
swasta.(wid,ist,tmo,rls/dya)
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K e m u d i a n ,  P r a n c i s  j u g a 
mempunyai sikap yang sama dengan 
Indonesia untuk mendesak Israel 
m e m b u ka  a ks e s  p e n u h  u n t u k 
bantuan kemanusiaan masuk Gaza.

"Kami juga mendukung rencana 
Prancis dan Arab Saudi untuk 
menyelenggarakan KTT, konferensi 
tingkat tinggi, pada bulan Juni 
m e n d a t a n g  g u n a  m e n d o r o n g 
penyelesaian two state solution 
( s o l u s i  d u a  n e g a r a )  d a n 
m e w u j u d k a n  p e r d a m a i a n  d i 
kawasan Timur Tengah,"  kata 
Presiden Prabowo.

Presiden Prabowo menekankan 
dirinya di berbagai forum tingkat 
d u n i a  m e n y a m p a i k a n  b a h w a 
Indonesia yakin hanya solusi dua 
negara dan kemerdekaan Palestina 
m e r u p a k a n  j a l a n  m e n c a p a i 
perdamaian.

Presiden Prabowo dan Presiden 
Macron menyampaikan pernyataan 
bersama di Istana Merdeka, di 
h a d a p a n  w a r t a w a n  I s t a n a 
Kepresidenan RI dan wartawan yang 
m e n g i k u t i  ke g i a t a n  P re s i d e n 
Prancis.Kegiatan itu merupakan 
rangkaian dari agenda kunjungan 
resmi Presiden Macron di Istana 
M e r d e k a ,  J a k a r t a ,  R a b u 
(28/5/2025). (din,ant,rls/dya)

PRESIDEN RI Prabowo Subianto 
menyatakan bahwa Indonesia dan 
Prancis  mendukung Palest ina 
merdeka, dan mendesak militer 
Israel untuk segera menghentikan 
operasi militernya di Gaza.

Isu Palestina menjadi salah satu 
pembahasan pertemuan bilateral 
dan pertemuan empat mata Presiden 
Prabowo Subianto dan Presiden 
Prancis Emmanuel Macron di Istana 
Merdeka, Jakarta, Rabu.

"Salah satu hal yang sangat 
penting dalam pembahasan saya 
dengan Presiden Macron, apa yang 
disampaikan Presiden Macron 
tentang kehendak Prancis untuk 
mendorong penyelesaian damai 
masalah Palestina, di mana Prancis 
juga akan terus mendukung langkah 
ke arah kemerdekaan Palestina 
sebagai negara yang merdeka," kata 
P r e s i d e n  P r a b o w o  s a a t 
menyampaikan pernyataan bersama 
usai merampungkan dua pertemuan 
dengan Presiden Macron.

Presiden Prabowo melanjutkan 
bahwa Presiden Macron juga telah 
menegaskan komitmen negaranya 
u n t u k  m e n d e s a k  I s r a e l 
menghentikan invasi dan operasi 
militernya di Gaza.

Dukung Palestina Merdeka

INDONESIA DAN PRANCIS 

TEKEN KESEPAKATAN 

SENILAI RP179 T

Presiden	Republik	Indonesia	Prabowo	Subianto	bersama	Presiden	Prancis	Emmanuel	Macron	di	Candi	Borobudur,
	Magelang,	Jawa	Tengah,	Kamis	(29/5/2025).ist-----------------------------------------------------------

I n d o n e s i a  d a n  P r a n c i s 

meneken nota kesepahaman 

(MoU) bernilai US$11 miliar. 

Angka tersebut setara dengan 

Rp179,25 triliun (kurs Rp16.295 

per dolar AS).

1. MoU for the Cooperation on Diplomatic Capacity 
Building
------------------------------------------------------------------
2. MoU on Mutual Protection of Classified Information 
MPCIA
------------------------------------------------------------------
3. Letter of Intent on Strategic Defense Cooperation
------------------------------------------------------------------
4. Declaration of Intent concerning Cooperation in the 
field of Agriculture
------------------------------------------------------------------
5. Letter of Intent on Critical Minerals Cooperation
------------------------------------------------------------------
6. Declaration of Intent in the field of Sustainable 
Forestry
------------------------------------------------------------------
7. MoU on Cooperation in the field of Creative 
Economy
------------------------------------------------------------------
8. MoU on Cooperation in the field of Culture
------------------------------------------------------------------
9. Declaration of Intent on Cooperation in the field of 
Disaster Risk Management
------------------------------------------------------------------
10. MoU on Cooperation in the Transportation Sector
------------------------------------------------------------------
11. Cooperation Agreement between Pordasi and FFI 
Avasec AFCE France Galop on the Development of 
Sport Horse Cooperation
------------------------------------------------------------------
12. Memorandum of Understanding antara MEDEF 
International and KADIN tentang Keamanan Pangan 
dan Program Makanan Bergizi Gratis
------------------------------------------------------------------
13. Memorandum of Understanding antara PT. 
APINDO and MEDEF tentang Penguatan Kerjasama 
Bisnis Keluarga Indonesia dan Prancis
------------------------------------------------------------------
14. Memorandum of Understanding antara PT Istana 
Karang Laut and SEAOWL SAS mengenai Proyek 
P e n y u l i n g a n  B a h a n  B a k a r  P e n e r b a n g a n 
Berkelanjutan (SAF)
------------------------------------------------------------------
15. Kesepakatan Bersama antara Gubernur Nusa 
Tenggara Timur (NTT) and PT.HDF Energy Indonesia 
tentang Pengembangan Ekosistem Hidrogen Hijau di 
Provinsi Nusa Tenggara Timur
------------------------------------------------------------------
16. Memorandum of Understanding antara PT Sinar 
Mas Agro Resources and Technology Tbk. (PT SMART 
Tbk.) dan Pacemar
------------------------------------------------------------------
17. Memorandum of Understanding antara Crédit 
Agricole Corporate and Investment Bank (CACIB) and 
DANANTARA tentang Kerjasama untuk Mendukung 
Pe r t u m b u h a n  d a n  Tra n s fo r m a s i  E ko n o m i 
Berkelanjutan
------------------------------------------------------------------
18. Memorandum of Understanding antara PT 
Pertamina New and Renewable Energy and MGH 
Energy tentang Pengembangan Bahan Bakar Rendah 
Karbon dan Terbarukan
------------------------------------------------------------------
19. Memorandum of Understanding antara PT Bio 
Farma (Persero) dan Bionet France tentang 
Pengembangan Vaksin Rekombinan Gabungan
------------------------------------------------------------------
20. Memorandum of Understanding antara PT SMART 
Tbk. dan the Centre de Cooperation Internationale en 
Recherche Agronomique pour le Developpement 
(CIRAD) mengenai penelitian bersama tentang 
minyak kelapa sawit
------------------------------------------------------------------
21. Memorandum of Understanding antara Alstom 
and MRT Jakarta
------------------------------------------------------------------
22. MoU Badan Gizi Nasional and Danone
------------------------------------------------------------------
23. MoU Danantara dengan Eramet
------------------------------------------------------------------
24. Investment RGE Indonesia and Total Energies
------------------------------------------------------------------
25. Investmen Agreement between PT Citra Bonang 
Indonesia dan Lessaffre
------------------------------------------------------------------
26. MoU PT Sarana Multi Infrastruktur, PT PLN, dan 
HDF Energy

26 Nota Kesepakatan 
Indonesia-Prancis
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adilan Federal Boston, Massachusetts.
Berdasarkan data universitas, 

lebih dari 27 persen mahasiswa 
Harvard pada tahun akademik 2024-
2025 adalah pelajar internasional.
"Dengan goresan pena, peme-rintah 
t e l a h  b e r u p a y a  m e n g h a p u s 
seperempat dari mahasiswa Harvard. 
M a h a s i swa  i n te r n a s i o n a l  ya n g 
berkontribusi signifikan terhadap 
universitas dan misinya,” keterangan 
tertulis pengaduan tersebut. Harvard 
menuduh pemerintah melakukan 
balasan yang jelas atas Harvard yang 
m e n j a l a n k a n  h a k  A m a n d e m e n 
Pertama untuk mengendalikan tata 
kelola,  kurikulum, dan ideologi 

fakultas dan mahasiswanya."
Presiden Harvard Alan M. Garbem 

mengecam t indakan ini .  "Kami 
mengutuk tindakan yang melanggar 
hukum dan tidak beralasan ini," 
k a t a n y a  d a l a m  s u r a t  k e p a d a 
komunitas universitas. 

“Ini membahayakan masa depan 
ribuan mahasiswa dan akademisi di 
Harvard menjadi peringatan bagi 
banyak orang lain di perguruan tinggi 
dan universitas di seluruh negeri yang 
datang ke Amerika untuk mengejar 
pendidikan dan mewujudkan impian 
mereka.”

Dampak dari pencabutan izin SEVP 
tidak hanya bagi Harvard tetapi juga 
bagi sistem pendidikan tinggi Amerika 
secara keseluruhan.  Mahasiswa 
internasional yang membayar penuh 
biaya kuliah memainkan peran 
finansial penting di Harvard dengan 
menyumbang pendapatan biaya 
kuliah yang signifikan dan membantu 
mensubsidi pendidikan mahasiswa 
domestik serta mendukung inisiatif 
penelitian.(wid,rls,din,tmo/dya)

Sebelumnya, Kementerian Luar 
Negeri RI menyatakan ada 87 orang 
mahasiswa asal Indonesia yang kuliah 
di Harvard dan terkena imbas aturan 
Donald Trump.

Perwakilan Kementerian Luar 
Negeri RI sudah menjalin komunikasi 
dengan 87 Warga Negara Indonesia 
yang tercatat sebagai mahasiswa 
Harvard,  dan siap memberikan 
bantuan hukum.

Harvard	Melawan
Merespons kebijakan Trump, 

Jumat (23/5/2025), pihak Harvard 
mengajukan gugatan hukum ke Peng-

emerintahan	 Trump me-Pnerapkan aturan kontroversial 
y a k n i  m e n c a b u t  i z i n 

Universitas Harvard untuk menerima 
mahasiswa internasional dan akan 
berlaku untuk tahun ajaran 2025-
2026.

Kebijakan ini membuat nasib 
ribuan mahasiswa asing, termasuk 
dari Indonesia, yang sedang belajar di 
salah satu universitas terbaik dunia itu 
terancam.

Dengan larangan baru ini, Trump 
memaksa pelajar asing yang telah 
menempuh pendidikan di Universitas 
Harvard untuk segera pindah ke 
kampus-kampus lain .  J ika per-
pindahan t idak  segera  d iurus , 
mahasiswa asing tersebut akan 
dicabut legalitasnya tinggal di AS.

Wakil Ketua Komisi I DPR RI, Dave 
Laksono mendesak pemerintah 
segera mengambil langkah strategis. 
“Tentu lobi-lobi tetap butuh dilakukan, 
dan harus dikerjakan oleh semua lini. 
Itu harus pemerintah yang menjawab,” 
u j a r n y a  d i  J a k a r t a ,  K a m i s 
(29/5/2025).

Menurutnya, DPR terus memantau 
perkembangan terkait kebijakan 
kontroversial yang mengancam para 
mahasiswa asing di Harvard.

Lebih lanjut, legislator Partai 
Golkar itu mengimbau seluruh Warga 
Negara Indonesia di AS mematuhi 
peraturan yang berlaku, dan tetap 
menjalankan tugasnya sebagaimana 
mestinya.

“Semua WNI yang bermukim di AS 
untuk memperhatikan semua aturan 
dan perundang-undangan di sana, dan 
m e m a t u h i  s e m u a  k e b i j a k a n 
pemerintah setempat. Berhati-hati 
d a l a m  m e n j a l a n ka n  t u ga s  d a n 
fungsinya serta bekerja dan berkarya 
dengan baik agar menghasilkan 
output yang optimal,” imbau Dave.

Brian dalam siaran pers, Kamis 
(29/5/2025). 

B r i a n  m e n e g a s k a n  b a h w a 
pemerintah Indonesia akan berperan 
aktif dan mengambil langkah-langkah 
strategis untuk memastikan ke-
lanjutan studi mahasiswa Indonesia 
yang terdampak kebijakan ini. 

“Kami juga mengimbau bagi 
mahasiswa yang sudah berada di AS 
untuk tidak keluar dari AS agar tidak 
ada kendala saat masuk kembali,” 
ungkap Brian.  

Saat ini, Kemdiktisaintek akan 
melakukan beberapa langkah yaitu 
m e l a k u k a n  p e m a n t a u a n  d a n 
b e r k o o r d i n a s i  d e n g a n  p a r a 
pemangku kepentingan, termasuk 
pihak universitas (internasional dan 
dalam negeri) dan lembaga pemberi 
beasiswa agar mahasiswa bisa 
melanjutkan studinya. 

Kemudian, melakukan pendataan 
mahasiswa, meliputi jurusan yang 
dipilih, jenjang pendidikan yang 
ditempuh, serta apakah status dan 
progres pengurusan visa-nya. 

Kemdiktisaintek terus berupaya 
maksimal agar hak pendidikan maha- 
siswa Indonesia tetap terjamin di 
tengah dinamika kebijakan inter-
nasional yang sedang berlangsung. 

Wa m e n d i k t i s a i n t e k  S t e l l a 
Christie juga mengimbau para 
pelajar Indonesia yang sudah berada 
di Amerika Serikat dan memegang 
visa F, M, atau J agar tidak bepergian 
terlebih dulu. Para pelajar diminta 
tetap di AS hingga ada kepastian lebih 
lanjut mengenai nasib pemilik visa 
tersebut.(wid,rls,ist,kum/dya)

MENTERI	Pendidikan Tinggi, Sains, 
dan Teknologi (Kemdiktisaintek), 
Brian Yuliarto merespon arah baru 
kebijakan terbaru pemerintah 
A m e r i k a  S e r i k a t  ( AS )  te r k a i t 
menangguhkan penerbitan visa bagi 
mahasiswa internasional serta 
menghentikan seluruh proses 
wawancara visa pelajar di kedutaan 
besar AS di seluruh dunia. 

Kemdiktisaintek memastikan 
agar tidak ada mahasiswa penerima 
beasiswa Kemdiktisaintek yang akan 
kuliah di AS terbengkalai akibat 
kebijakan ini. 

”Kami akan berkomunikasi 
dengan universitas internasional 
unggulan di berbagai negara untuk 
menjajaki kemungkinan pindah ke 
negara lain. Juga berkoordinasi 
dengan universitas di dalam negeri 
untuk kemungkinan yang sama,” ujar 

Kemdiktisaintek 

Buka Opsi Pindahkan ke Negara Lain 

Ada sekitar 87 warga negara 

Indonesia (WNI) yang kini 

menempuh pendidikan di 

Universitas Harvard dan ter-

ancam diusir setelah Presiden 

Donald Trump melarang kampus 

elite tersebut menerima maha-

siswa asing.DPR RI meminta 

pemerintah segera meng-

ambil langkah strategis agar 

segera ada solusi.

----------------------------------------------------------------------

Trump 'Usir' Mahasiswa Asing, DPR RI Desak 

Pemerintah Segera Beri Solusi untuk WNI

Mahasiswa	Harvard	melakukan	protes	setelah	pemerintah	AS		membatalkan	semua	kontrak

	keuangan	dan	'mengusir'	mahasiswa	asing.	(Dok.AFP)

NEGARA ASAL MAHASISWA

ASING HARVARD TERBANYAK   

Cina Kanada

India Korsel

Inggris
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NUSANTARA
H A R I A N

ADA JAKARTA DI 

DAFTAR WISATA 

RAWAN PENIPUAN TURIS

NDUSTRI	 pariwisata menjadi Isalah satu sektor yang paling 
rentan terhadap penipuan.  

L a p o r a n  t e r b a r u  M a s t e r c a r d  
Economics Institute mencatat, kasus 
penipuan di sektor ini meningkat 
tajam sebesar 18% saat musim liburan 
musim panas dan melonjak hingga 
28% saat musim dingin sepanjang 
tahun 2024.

Salah satu temuan utamanya 
adalah bahwa penipuan terkait 
pemesanan melalui agen perjalanan 
dan tur terjadi lebih dari empat kali 
lipat dibandingkan rata-rata penipuan 
di sektor industri lainnya.

"Setelah pembayaran dilakukan, 
tur yang dijanjikan bisa saja tidak 
pernah terjadi, atau sangat berbeda 
dari yang dijanjikan," tulis laporan 
tersebut dilansir Kamis (29/5/2025).

Namun risiko penipuan bervariasi 
tergantung kota tujuan wisata. Kepala 
Ekonom Mastercard Asia-Pasifik, 
David Mann menjelaskan, bentuk 
penipuan yang paling dominan 
berbeda-beda di setiap kota.

"Di beberapa kota, penipuan 
b a nya k  te r j a d i  d a r i  s i s i  b i ro  
perjalanan. Di tempat lain, justru 
banyak berasal dari layanan makanan. 
Contohnya di Los Angeles, makanan 
menjadi sumber penipuan terbesar," 
ujarnya.

Wisatawan melaporkan tingkat 
penipuan terendah di kota seperti San 
Francisco (AS), Dublin (Irlandia), 
Seoul (Korea Selatan), Budapest 
( H u n g a r i a ) ,  d a n  E d i n b u r g h  
(Skotlandia).

Sebaliknya, tingkat penipuan lebih 
tinggi tercatat di kota-kota seperti 

Cancun (Meksiko), Hanoi (Vietnam), 
Dhaka (Bangladesh) ,  Bangkok 
(Thailand), dan Jakarta (Indonesia).

Di Jakarta, jenis penipuan yang 
paling banyak dilaporkan berasal dari 
layanan taksi dan rental mobil, yang 
mencakup 66% dari seluruh kasus 
penipuan yang tercatat. Sebagai 
perbandingan, angka ini hanya 2% di 
kota seperti Hong Kong dan Barcelona.

Sementara itu, penipuan dalam 
layanan makanan menjadi masalah 
utama di wilayah AS dan Timur 
Tengah, mencakup 63% kasus di New 
York City.  Modusnya termasuk 
restoran yang mengenakan biaya 
berlebih, menambahkan tip tanpa izin, 
hingga mencuri data kartu kredit 
wisatawan.

Tak hanya saat  perja lanan 
berlangsung, penipuan juga marak 
terjadi di tahap perencanaan dan 
pemesanan. Laporan menyebut 
penipuan saat booking naik lebih dari 
12% sepanjang tahun lalu.

Turis itu menyambung, "Dia 
bertanya, 'Apakah kamu bukan orang 
Indonesia?' (Kami terlihat jauh untuk 
itu), dan saya berkata, 'Tidak, orang 
Australia,' kemudian dia menjabat 
tangan kami dan berkata, 'Apakah 
kamu punya koin dolar Australia' yang 
bisa dia lihat."

Mendengar pertanyaan i tu ,  
perempuan tersebut segera menolak 
permintaan si lelaki asing itu. "Kami 
tidak akan menunjukkan uang kami 
p a d a m u ,  k a w a n .  K a m i  t e l a h  
mendengar tentang penipuanmu," 
tulisnya lagi. (wid,rls, std,ist/dya)

Modus yang digunakan termasuk 
foto hotel palsu, tautan konfirmasi 
palsu yang mencuri data bank, hingga 
promo "diskon besar" yang terlalu 
bagus untuk jadi kenyataan. Untuk 
menghindari penipuan, wisatawan 
disarankan menggunakan dompet 
digital, asuransi perjalanan, atau 
memesan dengan kartu kredit yang 
memiliki fitur perlindungan dari 
penipuan.

Akhir tahun lalu, seorang turis 
Australia memperingatkan calon 
pelancong yang akan berlibur ke Bali 
tentang modus penipuan yang marak 
terjadi.

Ia mengunggah pengalamannya 
tentang "coin scam" di sebuah grup 
perjalanan lokal untuk warga Negeri 
Kanguru. Perempuan itu menjelaskan 
bahwa sebuah keluarga yang bukan 
penduduk lokal Bali akan berkeliling 
meminta turis asing melihat uang 
mereka sambil berupaya mencuri 
dompet para pelancong.

"Pria itu menghampiri kami dan 
bertanya apakah kami tahu restoran 
Italia yang bagus untuk dikunjungi dan 
saya mencoba memikirkan yang ada di 
dekat hotel kami," tulis pelancong itu, 
d ikut ip  dar i  news.com.au ,  25  
Desember 2024.

Angka perjalanan ke luar negeri 
itu masih berada di bawah jumlah 
kunjungan wisatawan mancanegara 
( w i s m a n )  ke  I n d o n e s i a .  D a t a 
Kementerian Pariwisata mencatat, 
selama kuartal  pertama 2025, 
Indonesia dikunjungi 2,74 juta 
wisman atau meningkat 7,83 persen 
dibandingkan kuartal pertama 2024.

N a m u n ,  j u m l a h  ku n j u n ga n 
wisman pada Maret 2025 menurun 
tipis 2,18 persen menjadi 841,03 ribu 
k u n j u n g a n  d a r i  8 5 9 , 8 0  r i b u 
kunjungan pada Maret 2024.

U n t u k  t e r u s  m e n d o r o n g 
pertumbuhan sektor pariwisata, 
Kementerian Pariwisata kini fokus 
pada promosi destinasi di luar Pulau 
Jawa dan pengembangan paket 
wisata berbasis preferensi pasar.

Pemerintah juga menjalankan 
Gerakan Wisata  Bersih  untuk 
m e n i n g k a t k a n  k e n y a m a n a n 

wisatawan. Hingga 7 Mei 2025, 
program ini telah menyasar delapan 
destinasi wisata di lima provinsi, 
mengumpulkan lebih dari 18,1 ton 
sampah, dan melibatkan lebih dari 
5.600 peserta. (wid,rls,ant/dya)

PERJALANAN	wisatawan Nusantara 
(wisnus) pada kuartal pertama tahun 
2 0 2 5  m e n i n g k a t  s i g n i f i k a n . 
Berdasarkan data Kementerian 
Pariwisata, jumlahnya mencapai 
282,41 juta perjalanan atau naik 
12,71 persen dibandingkan periode 
yang sama tahun 2024.

S e c a r a  b u l a n a n ,  j u m l a h 
perjalanan wisnus pada Maret 2025 
tercatat 88,91 juta, tumbuh 12,61 
persen dibandingkan Maret tahun 
sebelumnya.

Sementara itu, jumlah wisatawan 
Indonesia yang bepergian ke luar 
negeri pada kuartal pertama 2025 
mencapai 2,33 juta perjalanan, naik 
6,55 persen secara tahunan menurut 
Badan Pusat Statistik (BPS). Namun 
khusus untuk Maret 2025, jumlahnya 
justru turun 15,92 persen menjadi 
582 ribu perjalanan dibandingkan 
Maret 2024.

Indonesia Genjot Wisata Bersih

Kajian terbaru Mastercard 

Economics Institute mencatat, 

wisatawan melaporkan tingkat 

penipuan tinggi tercatat di 

kota-kota seperti Cancun 

(Meksiko), Hanoi (Vietnam), 

Dhaka (Bangladesh), Bangkok 

( T h a i l a n d ) ,  d a n  J a k a r t a 

(Indonesia).

--------------------------------------------------------------

(Ilustrasi)Di	kawasan	Kota	Tua,	Jakarta	Barat,	berdiri	sebuah	bangunan	bersejarah	yakni	Toko	Merah.	(@kehnnee)

Provinsi Tujuan Utama

Perjalanan Wisatawan 

Nusantara Maret 2025 

Jawa Timur 

18.48%

Jawa Barat 

16.91%

Jawa Tengah

13.28%

Negara Tujuan Utama

Perjalanan Wisatawan 

Nusantara Maret 2025 

Malaysia

27.71%

Arab Saudi

20.19%

Singapura

14.08%
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stok (beras) dulu,” kata Amran.
A m r a n  m e n y e b u t  b a h w a 

kebutuhan Malaysia terhadap beras 
cukup tinggi tetapi produksi dalam 
negeri mereka saat ini baru mampu 
mencukupi sekitar 40 hingga 50 
persen dari total permintaan.

Sementara itu, Datuk Seri Haji 
Mohamad Bin Sabu mengakui tentang 
keunggulan teknologi pertanian 
I n d o n e s i a ,  t e r u t a m a  d a l a m 
meningkatkan hasil panen padi.

Dia menyampaikan bahwa akan 

berbicara terkait kemungkinan impor 
b e r a s .  M e s k i p u n  b e l u m  b i s a 
mengimpor beras dari Indonesia, ia 
mengakui ada impor komoditas lain 
seperti kelapa, sayur-sayuran, dan 
ikan dari Indonesia.

Dia menyampaikan bahwa akan 
berbicara terkait kemungkinan impor 
b e r a s .  M e s k i p u n  b e l u m  b i s a 
mengimpor beras dari Indonesia, ia 
mengakui ada impor komoditas lain 
seperti kelapa, sayur-sayuran, dan 
ikan dari Indonesia.(wid,rls,ant/dya)

akan mengikuti mekanisme kerja 
sama sesuai prosedur yang disepakati 
dan menunggu tindak lanjut dari 
M a l ay s i a  s e b e l u m  p e n g i r i m a n 
dilakukan secara resmi.

"Oh nggak di KTT (pembicaraan 
ekspornya), di level menteri kan sudah 
bicara. Ini lagi dibicarakan ya, lagi 
proses," ucapnya.

Sebelumnya, Menteri Pertanian 
Amran Sulaiman mengungkapkan 
tentang keinginan Malaysia untuk 
mengimpor beras dari Indonesia 
karena harga beras di Negeri Jiran 
yang tinggi.

Hal Itu diungkapkan Amran seusai 
m e n e r i m a  k u n j u n g a n  M e n t e r i 
Pertanian dan Keterjaminan Makanan 
Malaysia Datuk Seri Haji Mohamad Bin 
Sabu di Jakarta, Selasa (22/4/2025).

“(Soal pertemuan dengan Malaysia) 
menarik, menanyakan apakah bisa impor 
beras dari Indonesia. Namun, saya kata- 
kan untuk sementara kami menjaga 

akil	 Menteri Pertanian W(Wamentan) Sudaryono 
m e nya t a k a n  P r e s i d e n 

Prabowo Subianto telah memberikan 
'lampu hijau' terhadap rencana ekspor 
ko m o d i t a s  b e ra s  I n d o n e s i a  ke 
Malaysia.

" S u d a h ,  s u d a h ,  s u d a h  ( Pa k 
Presiden sudah ngasih lampu hijau 
ekspor beras ke Malaysia)," kata 
Wamentan ditemui di sela Rapat 
Pembahasan Potensi dan Strategi 
Pengembangan Budidaya Komoditas 
P e r t a n i a n  d i  J a k a r t a ,  R a b u 
(28/5/2025).

Dia menyampaikan hal itu ketika 
dikonfirmasi awak media mengenai 
rencana ekspor beras ke Malaysia.

S u d a r y o n o  m e n j e l a s k a n 
komunikasi dengan pihak Malaysia 
sudah dilakukan, termasuk bertemu 
langsung dengan pengusaha asal 
negara tersebut yang menyatakan 
minat untuk mengimpor beras dari 
Indonesia.

Ia menyebutkan Presiden telah 
memberikan lampu hijau dan saat ini 
pemerintah hanya tinggal menunggu 
kesiapan dan mekanisme dari pihak 
Malaysia untuk memulai ekspor.

Menurut Sudaryono, pengusaha 
Malaysia menyampaikan kebutuhan 
beras sebanyak 2.000 ton per bulan, 
dan jumlah tersebut akan disesuaikan 
dengan kemampuan pasokan dari 
Indonesia.

"Kemarin bilangnya begitu, tapi 
kita lihat, kemarin bilang sama saya, ya 
kebutuhannya 2.000 ton sebulan," 
ucapnya.

S u d a r y o n o  m e n e g a s k a n 
pemerintah siap menjalankan ekspor 
sesuai instruksi Presiden, dan saat ini 
bola ada di  tangan pemerintah 
Malaysia untuk memulai kerja sama 
tersebut.

Ia juga menyebutkan pembahasan 
t i d a k  d i l a k u k a n  p a d a  f o r u m 
Konferensi Tingkat Tinggi (KTT), 
namun telah berlangsung secara 
intensif di tingkat kementerian dan 
lintas pemangku kepentingan terkait.

Wamentan memastikan Indonesia 

I n d o n e s i a  t e l a h  m e n g -

amankan sebanyak 3,9 juta ton 

beras pada Mei 2025. Stok 

beras yang melimpah ini dinilai 

cukup bagi Indonesia hingga 

tahun depan bahkan bisa 

diekspor.

WAMENTAN: PRESIDEN 

BERI 'LAMPU HIJAU' 

EKSPOR BERAS KE MALAYSIA

-----------------------------------------------

NUSANTARA

Gubernur Gorontalo,  beberapa 
d a e r a h  s e n t r a  j a g u n g  i n i 
kemungkinan akan kita ekspor. Jadi 
kita jadi ekspor jagung, bukan impor 
lagi," jelasnya.

S u d a r yo n o  m e n a m b a h k a n , 
pemerintah juga tidak akan impor 
g u l a  d a n  g u l a  k o n s u m s i .  I a 
mengaku optimis Indonesia akan 
mencapai swasembada lima tahun 
ke depan.

"Dalam lima tahun ini kita sudah 
jelas, jadi setelah kita swasembada 
a p a  y a n g  k i t a  m a k a n ,  m a k a 
berikutnya adalah kita mengurangi 
ketergantungan impor,  impor 
komoditi yang biasanya kita impor 
dalam jumlah besar," tutupnya.

Pe n ga m a t  m e n g u n gka p ka n 
sejauh ini bisa dikatakan Indonesia 
telah menggapai tahap swasembada 
pangan, seiring kebutuhan dipenuhi 
dari  dalam negeri .   Pengamat 
Pertanian dari Center of Reform on 
Economic (Core) Indonesia Eliza 
Mardian mengatakan kategori 
s w a s e m b a d a  p a n g a n  i t u  j i k a 
mengacu pada definisi Organisasi 
Pangan dan Pertanian atau Food and 
Agriculture Organization (FAO).

 “ K i t a  s e b e t u l n y a  m a s i h 
swasembada kalau mengacu ke 
definisi FAO, karena 90% masih 

dipenuhi dari petani dalam negeri,” 
kata Eliza.

 Namun, Eliza menjelaskan 
bahwa yang menjadi perhatian 
adalah apakah swasembada ini akan 
berkelanjutan atau tidak. “Itu yang 
perlu dijaga keberlanjutannya,” 
ujarnya. 

Adapun, Eliza menuturkan alasan 
Indonesia tak lagi mengimpor beras 
pada tahun ini, didorong aksi 'jemput 
bola' Perum Bulog, sehingga mampu 
menyerap langsung produksi petani. 
Dia menyebut kondisi ini berbeda 
d e n g a n  p e r i o d e  t a h u n  l a l u , 
pemerintah harus mengimpor beras 
sebagai jalan pintas untuk memenuhi 
kebutuhan dalam negeri. 

“Pemerintahan yang lalu impor 
[beras] itu karena Bulog nggak 
maksimal menyerap gabah petani 
karen nggak jemput bola, jadi quick 
win-nya, ya, impor,” tuturnya. 

Namun, Eliza menjelaskan agar 
pemerintah dapat  memit igasi 
perubahan iklim, sehingga produksi 
yang mencukupi terus terjaga. Upaya 
itu ditambah dengan perbaikan 
i n f r a s t r u k t u r  i r i g a s i  u n t u k 
mengantisipasi banjir saat musim 
hujan, sekaligus jadi cadangan air 
s e w a k t u  k e m a r a u  t i b a .  
(wid,ist,bis/dya)

WAMENTAN	Sudaryono mengatakan 
t i d a k  a k a n  m e l a ku k a n  i m p o r 
b e b e r a p a  k o m o d i t a s  p a n g a n 
lantaran produksi dalam negeri 
m e n u n j u k k a n  p e n i n g k a t a n , 
utamanya beras dan jagung. Ia 
m e n j e l a s ka n ,  p ro d u ks i  ke d u a 
komoditas itu naik masing-masing 
51% dan 39% pada musim panen ini.

Untuk beras, kata Sudaryono, 
pemerintah telah memutuskan 
untuk tidak melakukan impor. 
Pasalnya, pemerintah memiliki 
cadangan beras melimpah per Mei 
2025, yakni sebesar 4 juta ton.

Ia  menjelaskan,  keputusan 
Indonesia tidak melakukan impor 
beras turut mempengaruhi harga 
dunia, dari US$ 700/ton menjadi 
sekitar US$400/ton.

"Indonesia tidak impor beras, 
insyaallah tidak. Dan karena sampai 
dengan bulan Mei ini kita tidak impor 
beras, harga beras dunia harganya 
jatuh, jauh lebih murah ya," ucap 
Sudaryono dalam acara Public Hiring 
di Movenpick Hotel.

Selain itu,  Pemerintah juga 
memutuskan untuk tidak melakukan 
impor jagung. Bahkan sebaliknya, 
kata Surdaryono, Indonesia akan 
melakukan ekspor jagung.

"Tadi pagi kami rapat dengan 

Setop Impor Beras & Jagung, Swasembada Pangan?

(Ilustrasi)	Pemerintah	memiliki	cadangan	beras	sebesar	4	juta	ton	per	Mei	2025.(dok.ant)
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G e d u n g  D P R D  
Kabupaten Malang.

"Ada beberapa 
hal yang menjadi 
fokus.  Termasuk 
salah satunya adalah 
pemerataan pem-
b a n g u n a n  i n f ra -
struktur. Tetapi se-
jauh ini kami menilai 
p e m b a n g u n a n  
infrastruktur sudah 
berjalan," ujarnya. 

D a r m a d i  
menjelaskan, saat ini 
s e j u m l a h  p e m -
b a n g u n a n  i n f ra -

struktur seperti jalan, bangunan, dan 
jembatan sudah mulai berjalan, 
t e r m a s u k  ya n g  m a s u k  d a l a m  
perencanaan tahun 2025 ini. Namun, 
pelaksanaannya dilakukan secara 
bertahap karena keterbatasan 
anggaran di APBD.

"Sejauh ini progresnya sudah 
cukup bagus. Tapi karena memang ada 

6malangraya
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MALANG	 	 - 	 Pemerataan pem-
bangunan infrastruktur disebut 
sebagai salah satu fokus penting dalam 
Rancangan Peraturan Daerah (Ranperda) 
Rencana Pembangunan Jangka Me-
nengah Daerah (RPJMD) Kabupaten 
Malang Tahun 2025–2029. Hal itu 
disampaikan Ketua DPRD Kabupaten 
Malang, Darmadi, dalam Rapat 
Pa r i p u r n a  ya n g  d i g e l a r  R a b u  

Sementara itu, Bupati Malang 
melalui Wakil Bupati Malang, Lathifah 
Shohib, menyampaikan percepatan 
pengesahan Ranperda RPJMD sangat 
penting. Menurutnya, dokumen ini 
akan menjadi pedoman pelaksanaan 
program pembangunan lima tahun ke 
depan.

Lathifah menjelaskan, RPJMD 
Kabupaten Malang Tahun 2025–2029 
m e r u p a k a n  d o k u m e n  j a n g k a  
menengah pertama, dalam kerangka 
Rencana Pembangunan Jangka 
Panjang Daerah (RPJPD) Kabupaten 
Malang Tahun 2025–2045. 

Di mana di dalamnya memuat visi-
misi kepala daerah, program prioritas 
nasional, dan janji politik saat 
kampanye.

"Visi yang kami usung adalah, 
Terwujudnya Kabupaten Malang yang 
Maju, Sejahtera, Berdaya Saing dan 
Berkelanjutan dengan Semangat 
Gotong Royong berdasarkan Pancasila 
dalam Negara Kesatuan Republik 
Indonesia yang Bhinneka Tunggal Ika." 
paparnya. (Santi/Dya)

k e t e r b a t a s a n  a n g g a r a n ,  
pelaksanaannya dilakukan sebaik 
mungkin sesuai kemampuan daerah," 
jelasnya.

Dalam konteks RPJMD yang baru, 
Darmadi juga menyebut pentingnya 
kesinambungan. RPJMD 2025–2029 
ini merupakan kelanjutan dari RPJMD 
Kabupaten Malang sebelumnya yang 
dikenal dengan slogan Malang 
Makmur, dan kini bertransformasi 
m e n j a d i  M a l a n g  M a k m u r  
Berkelanjutan.

"Nah, ini nanti adalah RPJMD 
Malang Makmur Berkelanjutan. Jadi 
ini lanjutan dari pemerintahan Pak 
Bupati kemarin. Kalau ada target yang 
belum tercapai di RPJMD kemarin, 
harus dilanjutkan di RPJMD ini," 
tegasnya.

Menurut Darmadi, RPJMD yang 
disusun saat ini juga telah diselaraskan 
dengan arah pembangunan nasional, 
sesuai RPJMN dan RPJMD Provinsi Jawa 
Timur. Menurutnya, hal ini bertujuan 
agar program-program yang disusun 
dapat bersinergi secara vertikal.

MALANG	-	Sebanyak 931 pelaku usaha 
makan dan minum (mamin) beromzet 
kecil di Kota Malang potensi bebas 
pajak sesuai kebijakan baru. Dampak-
nya, pendapatan asli daerah (PAD) 
hingga Rp4,6 miliar tetancam hilang.

Kepala Badan Pendapatan Daerah 
(Bapenda) Kota Malang, Handi Priyanto, 
menyatakan kebijakan ini merupakan 
upaya pemerintah untuk mendorong 
pertumbuhan sektor Usaha Mikro, 
Kecil, dan Menengah (UMKM), khusus-
nya usaha kuliner. Ia menegaskan, hal ter- 
sebut dilakukan selektif dengan batas 
omzet  minimal Rp10 juta per bulan. 

"Jadi kalau omzetnya tidak sampai 
Rp10 juta per bulan, maka pelaku 
usaha makan dan minum tidak lagi 
dikenai pajak. Itu sesuai dengan 
rencana perubahan Perda Nomor 4 
Tahun 2023 tentang Pajak Daerah dan 
Retribusi Daerah," ujar Handi, Kamis 
(29/5/2025).

Sebelumnya, sesuai Perda Nomor 
16 Tahun 2010 dan Perda PDRD terbaru, 
batas minimal omzet untuk pe-
ngenaan pajak ditetapkan sebesar Rp5 
juta per bulan. 

Namun, dalam rancangan per-
ubahan perda yang saat ini tengah di-
bahas, ambang batas tersebut dinaik-
kan menjadi Rp10 juta per bulan atas 

inisiatif Wali Kota Malang, Wahyu Hidayat 
sebagai bentuk stimulus bagi UMKM.

Handi menambahkan, dampak 
langsung dari perubahan kebijakan ini 
adalah pelepasan kewajiban pajak 
terhadap 931 wajib pajak (WP). Yang 
selama ini rutin membayar pajak 
makanan dan minuman. 

Untuk memastikan kebijakan ini 
berjalan tepat sasaran, pihaknya kini 
tengah melakukan pendataan dan 
verifikasi ulang secara bertahap.

"Pendataan ini penting. Jangan 
sampai salah. Kalau sampai ada pelaku 
usaha yang omzetnya di atas Rp10 juta 
tapi tidak tercatat sebagai wajib pajak, 
itu bisa jadi temuan dan merugikan 
daerah," tegasnya.

Proses verifikasi dilakukan dengan 
mengecek kembali laporan omzet dari 
masing-masing usaha, termasuk 
restoran dan kafe yang beroperasi 
pada malam hari. Dirinya juga menepis 
isu yang sempat beredar bahwa 
Bapenda juga mendata Pedagang Kaki 
Lima (PKL) untuk dikenai pajak.

Meski langkah ini dinilai positif 
u n t u k  m e n d u k u n g  U M K M ,  
konsekuensi ekonomi yang bakal 
diterima Pemkot Malang cukup besar. 
Dengan dibebaskannya 931 WP dari 
kewajiban pajak, Pemkot Malang 

pengusaha yang hendak dibebaskan 
dari pajak harus menandatangani 
b e r i t a  a c a r a  s e b a g a i  b e n t u k  
pertanggungjawaban administratif.

"Kalau ada yang omzetnya 
dilaporkan Rp5 juta, misalnya rumah 
makan Padang, sebelumnya dia bayar 
pajak Rp500 ribu. Kalau omzetnya 
ternyata di bawah Rp10 juta sesuai 
aturan baru, dia bisa tidak dikenai 
pajak lagi. Tapi itu semua tetap harus 
diverifikasi," paparnya.(Santi/Dya)

diperkirakan akan 
kehilangan potensi 
PAD sebesar Rp4,6 
miliar. 

"Ya,  otomatis  
PAD diperkirakan 
loss potensi Rp4,6 
miliar. Data yang ada 
di kami 931 itu. 
T e t a p i  s e s u a i  
kebijakan pimpinan, 
ini bentuk dukungan 
kepada UMKM yang 
beromzet  keci l ,"  
paparnya. 

Namun Handi 
menyebut pihaknya 
siap mengantisipasi 
dampak tersebut 
melalui intensifikasi 
dan pengawasan terhadap pelaporan 
omzet .  "Kami akan tingkatkan 
pengawasan dan pastikan pelaporan 
omzet para WP itu sesuai. Kami juga 
berharap ke depan makin banyak 
usaha baru bermunculan, yang bisa 
menambah pendapatan pajak daerah," 
kata Handi.

Lebih lanjut, Handi menjelaskan 
proses pendataan ini tidak bisa 
diselesaikan dalam waktu singkat. 
Dibutuhkan ketelitian karena setiap 

Dampak Pembebasan Pajak UMKM Kuliner

PAD Kota Malang Rp4,6 M Terancam Hilang

Jumat, 30 Mei 2025

(Ilustrasi)	Salah	satu	UMKM	kuliner	di	Pasar	Klojen,	Kota	Malang.	(Santi/Lentera)

Ketua	DPRD	Kabupaten	Malang,	Darmadi	(dua	dari	kiri)	memimpin	rapat	paripurna	
penyampaian	Ranperda	RPJMD	2025-2029,	Rabu	(28/5/2025).	(dok.	DPRD	Kab	Malang)

Ketua DPRD Kabupaten Malang Sebut 

Pemerataan Infrastruktur Harus Jadi Fokus RPJMD 2025-2029
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ikutip dari Associated Press D(AP), Kamis (29/5/2025), 
pengunduran Elon Musk di 

Departemen Efisiensi Pemerintah ini 
diumumkan pada Rabu (28/5/2025) 
malam. Pengunduran ini menandai 
berakhirnya episode penuh gejolak 
y a n g  m e n c a k u p  r i b u a n  P H K ,  
pemusnahan lembaga pemerintah, 
dan banyaknya tuntutan hukum.

Meskipun terjadi pergolakan, 
pengusaha miliarder itu berjuang di 
lingkungan yang tidak dikenalnya di 
pemerintahan. Elon Musk tidak 
mencapai apa yang diharapkannya.

Ia secara drastis mengurangi 
t a r g e t n y a  u n t u k  m e m a n g k a s  
pengeluaran dari $2 triliun menjadi $1 
triliun menjadi $150 miliar dan 
semakin menunjukkan rasa frustrasi 
t e n t a n g  p e n o l a k a n  t e r h a d a p  
tujuannya.

Terkadang ia berselisih dengan 
anggota senior pemerintahan Trump 
lainnya, yang merasa kesal dengan 
upaya pendatang baru itu untuk 
merombak departemen mereka. Elon 
Musk menghadapi reaksi politik yang 
keras dari para pejabat federal.

Peran Musk yang bekerja untuk 
Trump selalu dimaksudkan untuk 
sementara, dan ia baru-baru ini 
mengisyaratkan bahwa ia akan 
mengalihkan perhatiannya kembali 
untuk menjalankan bisnisnya, seperti 
pembuat mobil listrik Tesla dan 
perusahaan roket SpaceX.

Namun, pejabat pemerintah sering 
kali tidak jelas tentang kapan Musk 
akan mundur dari jabatannya sebagai 
pimpinan Departemen Efisiensi 
Pemerintah, yang dikenal sebagai 
D O G E ,  d a n  i a  t i b a - t i b a  
mengungkapkan bahwa ia akan 
mengundurkan diri dalam sebuah 
posting di X, situs web media 
sosialnya.

Kritik	Anggaran
Keputusan Musk mundur dari 

pemerintahan AS dia sampaikan 

lakukan," ujarnya, sebagaimana 
dikutip AFP. 

Beberapa pejabat senior Gedung 
Putih, termasuk Wakil Kepala Staf 
Stephen Miller, sangat kesal dengan 
komentar tersebut. (AP, AFP, CBS 
News, ist/nei)

sehari setelah ia menyuarakan 
kekecewaannya terhadap RUU 
anggaran terbaru.  

Dalam wawancara dengan CBS 
News, Musk menyebut rancangan 
tersebut sebagai sesuatu yang besar 
dan indah. Namun dia menambahkan 
dengan sindiran bahwa RUU bisa jadi 
besar, atau indah, tapi tidak bisa dua-
duanya. 

Sebagai informasi, RUU anggaran 
Trump yang dimaksud menawarkan 
potongan pajak dalam skala triliunan 
dolar dan peningkatan besar 
anggaran pertahanan, namun juga 
meningkatkan defisit negara secara 
signifikan.  

Musk mengatakan, kebijakan ini 
bertentangan dengan misi DOGE 
yang ia pimpin.  

"Saya rasa ini justru merusak 
kerja keras yang sudah kami 

menyusul perintah pengadilan, 
menguat terhadap mata uang seperti 
euro, yen, dan franc Swiss pada 
khususnya. Harga berjangka Wall 
Street naik dan ekuitas di seluruh 
Asia juga melonjak.

Para hakim juga memerintahkan 
p e m e r i n t a h a n  T r u m p  u n t u k 
mengeluarkan perintah baru yang 
mencerminkan putusan pengadilan 
permanen dalam waktu 10 hari. 
B e b e r a p a  m e n i t  k e m u d i a n , 
pemerintahan Trump mengajukan 
p e m b e r i t a h u a n  b a n d i n g  d a n 
mempertanyakan kewenangan 
pengadilan.

Pengadilan membatalkan dengan 
segera semua perintah Trump 
mengenai tarif sejak Januari yang 
berakar pada Undang-Undang 
K e k u a t a n  E k o n o m i  D a r u r a t 
Internasional (IEEPA),  sebuah 
undang-undang yang dimaksudkan 
untuk mengatasi ancaman "tidak 
biasa dan luar biasa" selama keadaan 
darurat nasional.

Pengadilan tidak diminta untuk 
membahas beberapa tarif khusus 
industri yang telah dikeluarkan 
Tr u m p  p a d a  m o b i l ,  b a j a ,  d a n 
aluminium, dengan menggunakan 
undang-undang yang berbeda.

K e p u t u s a n  P e n g a d i l a n 
Perdagangan Internasional yang 

b e r p u s a t  d i  M a n h a t t a n ,  ya n g 
m e n a n ga n i  p e r s e l i s i h a n  ya n g 
m e l i b a t k a n  p e r d a g a n g a n 
internasional dan hukum bea cukai, 
d a p a t  d i a j u k a n  b a n d i n g  k e 
Pengadilan Banding AS untuk Sirkuit 
Federal di Washington, DC, dan 
akhirnya ke Mahkamah Agung AS.

Sementara itu Trump telah 
menetapkan pengenaan tarif impor 
kepada importir AS atas barang-
barang dari negara asing sebagai 
kebijakan utama perang dagangnya, 
yang telah sangat mengganggu arus 
p e r d a g a n g a n  g l o b a l  d a n 
mengguncang pasar keuangan.

Perusahaan-perusahaan dalam 
berbagai ukuran telah terguncang 
oleh penerapan tarif cepat dan 
pembalikan mendadak oleh Trump 
saat mereka berupaya mengelola 
rantai pasokan, produksi, staf, dan 
harga.(Reuters, ist/nei) 

PENGADILAN	perdagangan Amerika 
Serikat pada Rabu (28/5/2025) 
mengeluarkan putusan besar yang 
membatalkan sebagian besar tarif 
yang diberlakukan Presiden Donald 
Trump, dengan menyatakan bahwa ia 
t e l a h  m e l a m p a u i  b a t a s 
kewenangannya saat mengenakan 
bea masuk secara menyeluruh 
terhadap impor dari negara-negara 
mitra dagang AS.

P e n g a d i l a n  P e r d a g a n g a n 
Internasional mengatakan Konstitusi 
A S  m e m b e r i k a n  K o n g r e s 
k e w e n a n g a n  e k s k l u s i f  u n t u k 
mengatur perdagangan dengan 
negara lain yang tidak diabaikan oleh 
kewenangan darurat presiden untuk 
melindungi ekonomi AS.

"Pengadilan tidak memutuskan 
kebijaksanaan atau kemungkinan 
efektivitas penggunaan tarif oleh 
Presiden sebagai daya ungkit," kata 
panel tiga hakim dalam keputusan 
untuk mengeluarkan putusan tetap 
atas perintah tarif menyeluruh yang 
dikeluarkan oleh Trump sejak 
Januari. "Penggunaan itu tidak 
diperbolehkan bukan karena tidak 
bijaksana atau tidak efektif, tetapi 
karena [hukum federal]  t idak 
mengizinkannya."

Pasar keuangan menyambut baik 
putusan tersebut. Dolar AS menguat 

Mayoritas Tarif Trump Diblokir Pengadilan

H A R I A N

Miliarder sekaligus CEO Tesla, 

Elon Musk, memilih mundur 

dari keterlibatannya dalam 

pemerintahan Presiden Amerika 

Serikat (AS) Donald Trump. 

Selama masa keterlibatannya, 

Musk merasa frustrasi akibat 

penolakan terhadap upayanya 

m erombak b i rokras i  dan 

memotong anggaran belanja 

federal.

ELON MUSK MUNDUR,

AKUI FRUSTRASI HADAPI 

PEJABAT AS

Elon	Musk	mendengarkan	Presiden	AS	Donald	Trump	berbicara	di	Ruang	Oval	Gedung	Putih	
di	Washington,	DC,	AS,	Selasa	(11/2/2025).	(REUTERS)
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FAMILY

kesehatannya.
Menurunkan Intensi tas  Geja la 
Asthma
Asma muncul dengan gejala utama 
berupa sesak napas dan batuk-batuk. 
Gangguan kesehatan ini terjadi 
karena peradangan dalam organ 
paru-paru.
Namun, masalah ini dapat membaik 
berkat senyawa antiinflamasi yang 
terdapat dalam tanaman ginkgo 
biloba.
Selain itu, masih ada lagi tanaman 
herbal lain yang cukup efektif untuk 
mengobati asma secara alami. Cari 
tahu lebih banyak lagi dari artikel 
Mengenal Pilihan Obat Herbal Asma 
yang Mudah Didapatkan.

Membantu	Melawan	Peradangan
Peradangan merupakan bagian 

dari respons alami tubuh terhadap 
cedera atau paparan zat asing yang 
masuk.

Dalam respons inflamasi, berbagai 
komponen sistem kekebalan pada 
tubuh akan bekerja dengan melawan 
zat asing itu.

Selain itu, imunitas tubuh juga 
memil iki  peran penting dalam 
membantu proses penyembuhan 
daerah yang terluka. Beberapa jenis 
peradangan yang dapat diatasi 
dengan ginkgo  yaitu radang sendi, 
penyakit iritasi usus, kanker, dan 
penyakit jantung.(nei,ist/dya)

Mencegah	Pikun
Manfaat ginkgo biloba dalam 

melancarkan aliran darah di otak 
membuat tanaman herba ini baik 
dikonsumsi untuk menjaga fungsi 
o t a k ,  s e p e r t i  d a y a  i n g a t  d a n 
konsentrasi.Pada orang yang sehat, 
konsumsi ginkgo biloba juga dapat 
menurunkan risiko terjadinya pikun 
atau demensia. Pemberian suplemen 
ginkgo biloba bahkan juga dapat 
mencegah dan meringankan gejala 
pikun atau demensia ringan.

Meningkatkan	Daya	Ingat
Penyakit Alzheimer merupakan 

gangguan otak yang berdampak pada 
m e n u r u n n y a  d a y a  i n g a t  d a n 
kemampuan berpikir secara drastis. 
Kondisi ini umumnya terjadi pada 
lansia .  Namun,  bukannya t idak 
mungkin orang yang usianya lebih 
muda juga bisa mengalaminya.

Hingga saat ini, penyakit Alzheimer 
belum bisa disembuhkan. Namun, 
beberapa studi menunjukkan bahwa 
penggunaan suplemen ginkgo biloba 
dapat meningkatkan daya ingat, 
konsentrasi, dan kemampuan berpikir 
pada penderita penyakit Alzheimer 
tahap awal.Selain manfaat ginkgo 
biloba untuk kesehatan otak, tanaman 
ini juga dipercaya memiliki beberapa 
manfaat berikut ini:

Meningkatkan	Aliran	Darah
Mengonsumsi ginkgo biloba juga 

dapat mengoptimalkan aliran darah 
dalam tubuh.Hal ini membuat seluruh 
organ p a d a  t u b u h 

mendapatka

Ginkgo biloba sudah sejak lama 
d i m a n f a a t k a n  d a l a m 
pengobatan tradisional di 

sejumlah negara, termasuk Tiongkok, 
Korea, dan Jepang. Tanaman ini 
diyakini memiliki berbagai khasiat 
b a g i  t u b u h ,  k h u s u s n y a  d a l a m 
mendukung kesehatan otak dan 
memperkuat daya ingat.Ginkgo biloba 
adalah tanaman asli Tiongkok yang 
daunnya kerap dimanfaatkan sebagai 
bahan teh herbal atau diolah menjadi 
obat tradisional, baik dalam bentuk 
kapsul maupun tablet.

Kandungan utama ginkgo biloba 
adalah antioksidan berupa flavonoid 
yang mampu memberikan beragam 
manfaat  kesehatan ,  khususnya 
kesehatan otak.  Kandungan ini 
berkhasiat  untuk melancarkan 
sirkulasi darah di otak, bahkan 
mengatasi gangguan daya ingat.

G i n k g o  b i l o b a  m e n ga n d u n g 
antioksidan yang cukup t inggi , 
s e h i n g ga  d a p a t  m e n c e ga h  d a n 
memperbaiki kerusakan sel-sel tubuh 
akibat paparan radikal bebas. Selain 
itu, ginkgo biloba juga memiliki efek 
p e n g e n c e r  d a r a h  y a n g  d a p a t 
melancarkan aliran darah di dalam 
tubuh, termasuk di otak.

Beberapa penelitian menunjukkan 
bahwa ada beberapa manfaat ginkgo 
biloba bagi kesehatan, yaitu:

Melancarkan	Aliran	Darah	di	Otak
Di dalam tubuh, ginkgo biloba 
dapat meningkatkan aliran darah 

dengan melebarkan pembuluh 
darah di seluruh tubuh, termasuk 
otak. Efek ini baik untuk menjaga 
k e s e h a t a n  o t a k  s e r t a 
mengurangi risiko terjadinya 
gangguan pada otak, seperti 
penyakit Alzheimer dan stroke.

n asupan darah dan oksigen yang 
s e s u a i  k e b u t u h a n  u n t u k  b i s a 
menjalankan fungsinya.  Alhasil , 
kesehatan tubuh juga menjadi lebih 
terjaga.

Meningkatkan	Kesehatan	Mata
Tak hanya otak, rutin mengonsumsi 

suplemen yang mengandung ekstrak 
ginkgo biloba juga meningkatkan 
fungsi penglihatan dan kesehatan 
mata.Hal ini berhubungan dengan 
peningkatan aliran darah yang menuju 
mata. Selain itu, tanaman herbal ini 
juga mencegah dan memperlambat 
gangguan degeneratif pada mata.

Mengatasi	Sakit	Kepala	dan	Migrain
Sakit kepala dan migrain biasanya 

berhubungan dengan penyempitan 
pembuluh darah atau berkurangnya 
aliran darah menuju otak.Faktanya, 
t a n a m a n  i n i  m e m i l i k i  s i f a t 
antiinflamasi dan antioksidan yang 
mampu melebarkan pembuluh darah 
pada area tersebut. Dengan demikian, 
gejala migrain bisa berkurang.

Efek baiknya membantu menurunkan 
risiko terserang penyakit kanker.

Meningkatkan	Kesehatan	Jantung
Tanaman herbal ini juga mampu 

meningkatkan aliran darah ke seluruh 
t u b u h ,  t e r m a s u k  o r g a n 
jantung.Dengan peredaran darah yang 
lancar, jantung tidak akan bekerja 
keras dalam memompa darah ke 
s e l u r u h  t u b u h .  I n i arti
nya, organ tersebut 
juga selalu terjaga 
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Ginkgo Biloba, 
Solusi Otak Aktif dan Sehat
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VERIFIKASI FAKTUAL DEWAN PERS 
803/DP-Verifikasi/K/X/2021

EKELOMPOK peneliti berhasil Smengembangkan lensa kontak 
inovatif yang memungkinkan 

penggunanya memiliki penglihatan 
luar biasa, termasuk kemampuan 
melihat dalam gelap dan meski mata 
t e r t u t u p .  Te m u a n  i n i  t e l a h  
dipublikasikan dalam jurnal ilmiah 
Cell Press.

Lensa canggih ini memanfaatkan 
nanopartikel untuk menangkap 
cahaya berfrekuensi rendah, lalu 
memancarkannya dalam bentuk 
cahaya yang bisa dilihat oleh mata. 
Te k n o l o g i  i n i  m e m u n g k i n k a n  
pemakainya melihat gelombang 
inframerah yang biasanya tak 
terdeteksi oleh penglihatan manusia.

Tak seperti kacamata penglihatan 
malam tradisional (night-vision 
goggles), lensa ini tidak memerlukan 
sumber cahaya agar pengguna bisa 
melihat di kegelapan.

“Penelitian kami membuka potensi 
erangkat yang dapat dikenakan dan 
tidak invasif untuk memberikan 
penglihatan super kepada orang-
orang,” kata Tian Xue, salah satu 
penulis studi dan ahli saraf di 
University of Science and Technology 
of China, mengutip Live Science.

“Ada banyak aplikasi potensial 
untuk material ini. Misalnya, cahaya 
inframerah yang berkedip-kedip dapat 
digunakan untuk mengirimkan 
i n f o r m a s i  d a l a m  p e n g a t u r a n  
keamanan, penyelamatan, enkripsi, 
dan anti-pemalsuan.”

Pertama kali digunakan dalam 
pertempuran malam selama Perang 
Dunia II ,  night-vision goggles 
menggunakan tabung penguat gambar 

efektif daripada cahaya tampak 
sehingga gangguan dari cahaya 
tampak lebih sedikit.”

Ilmuwan kemudian mengganti 
nanopartikel yang tertanam di lensa 
dengan versi yang dimodifikasi, yang 
memetakan bagian-bagian tertentu 
dari spektrum inframerah dekat ke 
warna biru, hijau, dan merah. Menurut 
penel i t i ,  perubahan ini  dapat  
digunakan untuk membantu orang-
orang yang buta warna.

“Dengan mengubah cahaya merah 
tampak menjadi sesuatu seperti 
cahaya hijau tampak, teknologi ini 
dapat membuat sesuatu yang tak 
terlihat menjadi terlihat bagi orang 
buta warna,” kata Xue.

Meski begitu, masih banyak 
pekerjaan yang harus dilakukan 
sebelum lensa ini benar-benar dapat 
digunakan. Saat ini, lensa hanya 
menangkap cahaya terang yang 
diproyeksikan dari sumber LED,  
s e h i n g g a  i l m u w a n  p e r l u  
meningkatkan sensitivitas lensa untuk 
menangkap cahaya dengan intensitas 
lebih rendah. (nei,ist/dya)

lensa super lebih menyukai kotak 
gelap daripada kotak yang disinari 
cahaya inframerah, sedangkan tikus 
yang tidak memakai lensa tak 
menunjukkan preferensi apa pun.

Selain itu, pupil tikus yang 
memakai lensa mengecil saat terkena 
sumber cahaya inframerah, dengan 
pemindaian otak menunjukkan pusat 
pemrosesan visual mereka aktif. 
Selanjutnya, tim mencoba lensa 
tersebut pada manusia. Orang-orang 
yang memakainya dapat melihat 
cahaya inframerah yang berkedip dan 
mengetahui arahnya. Penglihatan 
inframerah ini meningkat saat para 
peserta menutup mata.

“Sangat jelas, tanpa lensa kontak, 
subjek tidak dapat melihat apa pun, 
tapi saat memakainya, mereka juga 
dapat melihat kedipan cahaya 
inframerah dengan jelas,” kata Xue.

“Kami juga menemukan bahwa 
subjek menutup mata, mereka bahkan 
lebih mampu menerima informasi 
kedipan ini, karena cahaya inframerah 
dekat menembus kelopak mata lebih 

elektronik untuk mengubah cahaya 
tampak atau foton inframerah dekat 
menjadi elektron. Elektron ini 
kemudian disalurkan ke layar 
berpendar yang menyebabkannya 
bersinar hijau.

Namun kacamata ini biasanya 
memerlukan sumber energi. Kacamata 
i n f r a m e r a h  j u g a  t i d a k  d a p a t  
membedakan cahaya secara tepat, 
terutama cahaya dengan panjang 
gelombang yang lebih panjang.

Untuk menciptakan lensa baru, 
ilmuwan menanam nanopartikel di 
dalam polimer fleksibel yang biasanya 
digunakan dalam lensa kontak lunak. 
Nanopartikel terdiri dari natrium 
gadolinium fluorida yang ditanamkan 
dengan ytterbium, erbium, dan emas, 
menyerap foton inframerah dekat 
dalam rentang panjang gelombang 
800 hingga 1.600 nanometer sebelum 
memancarkannya sebagai cahaya 
tampak, panjang gelombang sekitar 
380 hingga 750 nanometer.

Peneliti pertama kali menguji lensa 
ini pada tikus. Tikus yang memakai 

Ilmuwan Ciptakan 

 Bisa Lihat di GelapLensa Mata Super,
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pemukiman tersebut. Penduduk desa 
biasanya  mengenakan pakaian 
tradisional dan membuat roti mereka 
sendiri seperti yang dilakukan nenek 
moyang mereka, menjalani gaya hidup 
yang mirip dengan era Ottoman. 
Hubungan lingkungan mereka, serta 
penerimaan mereka terhadap para 
p e n g u n j u n g ,  m e n c e r m i n k a n 
keramahtamahan tradisional Turki.

Budaya,	 Sejarah	 dan	 Alam	 yang	
Bersatu

Desa ini berada di pinggiran 
Gunung Uludağ, Gunung Olympus 
kuno di Mysia, yang di sekitarnya 
terhampar keindahan alam yang 
fantastis. Pohon platanus berusia 
ratusan tahun, bunga berwarna-warni 
yang menghiasi taman dan balkon 
rumah, beserta kebun buah-buahan, 
semuanya akan sangat menarik bagi 
para pecinta alam.

Bebaskan	 Diri	 dari	 Kekhawatiran	
Kota	Besar

Sarapan dengan rot i  kenari 
panggang lokal, gözleme (kue pipih 
dengan isian, dipanggang di atas 
hotplate), berbagai keju dan selai yang 
disajikan dengan serbat rasberi, 
diikuti dengan jalan-jalan di sepanjang 
jalan berbatu yang dipenuhi rumah-
rumah berwarna-warni, dapat dengan 
mudah membuat Anda melupakan 
kekhawatiran yang terkait dengan 
kehidupan kota dan mengingatkan 

Anda tentang kehidupan di era 
Ottoman. Apa pun tujuan utama Anda 
untuk dikunjungi, baik Istanbul atau 
Bursa, Cumalıkızık mudah diakses dan 
layak dikunjungi.

Rumah	Cumalıkızık	yang	Bersejarah
Rumah-rumah bersejarah di 

Cumalıkızık merupakan pemandangan 
yang indah dan simbol desa. Banyak 
rumah yang dicat dengan warna cerah 
dan memiliki jendela ceruk klasik. 
Beberapa rumah memiliki lantai 
bawah yang terbuat dari batu.

Masjid	Cumalıkızık
Masjid Cumalıkızık merupakan 

salah satu tempat paling terkenal 
untuk dikunjungi di Cumalıkızık. 
Terletak di alun-alun desa, Masjid 
Cumalıkızık dibangun pada tahun 
1396 dan merupakan salah satu 
bangunan tertua di Cumalıkızık. 
Menara masjid dengan balkon tunggal 
merupakan salah satu contoh terbaik 
arsitektur Ottoman yang masih ada.

Küpeli	Ev	(Rumah	dengan	Anting)
Dibangun pada abad ke-17, Küpeli 

Ev (Rumah dengan Anting-Anting) 
merupakan salah satu bangunan 
bersejarah terpenting di Cumalıkızık 
dan rumah tertua di desa tersebut. 
Dipakai selama 14 generasi, Rumah 
Küpeli tidak diragukan lagi merupakan 
salah satu tempat pertama yang harus 
dikunjungi .(nei,ist/dya)

tetapi  juga menjaga keindahan 
alamnya tetap utuh, dan karenanya, 
pantas disebut sebagai "desa Ottoman 
yang hidup".Dengan semua ciri ini, 
Cumalıkızık dimasukkan dalam Daftar 
Sementara UNESCO bersama dengan 
Hanlar Bölgesi (distrik karavan 
bersejarah) dan Kompleks Keagamaan 
Sultan di Bursa.

S e l a m a  k u n j u n g a n  A n d a  ke 
Cumalıkızık,  Anda akan merasa 
seolah-olah sedang melakukan 
perjalanan kembali ke masa lalu dan 
berjalan di gang-gang sempit yang 
dipenuhi rumah-rumah kayu dan 
pohon-pohon monumental di desa 
Ottoman yang telah ada selama 
ratusan tahun.

Rasakan	Budaya	dan	Tradisi	Ottoman
Cumalıkızık, dengan sejarahnya 

selama 700 tahun hampir setua negara 
O t t o m a n .  H a nya  s e t e n g a h  j a m 
berkendara dari Bursa, ibu kota 
pertama Negara Ottoman,  yang 
terkenal dengan makam-makam 
monumental dan masjid-masjid 
Sultan-sultan pertama.

Gang-gang sempit yang tidak dapat 
dimasuki kendaraan bermotor dan 
rumah-rumah tua, yang merupakan 
salah satu contoh terbaik arsitektur 
sipil Ottoman, memungkinkan para 
pengunjung merasakan sejarah dalam 
arti sebenarnya.Masjid desa yang 
berusia tiga abad adalah salah satu 
bangunan unik  dan pent ing  di 

urki selalu menawarkan kisah Tm e n a r i k  d a l a m  w i s a t a 
sejarahnya. Negara ini bak 

m u s e u m  t e r b u k a  y a n g  l u a s , 
menampilkan peninggalan peradaban 
agung di hampir setiap penjuru.

Dari jejak Romawi dan Bizantium 
hingga yang paling identik dengan 
Turki, yakni Kesultanan Ottoman. 
Tidak heran, setiap kali menyebut 
Turki, bayangan tentang Ottoman 
kerap muncul, mengingat negeri ini 
pernah menjadi jantung kekuasaan 
kerajaan besar tersebut.

D a r i  s e k i a n  b a n y a k  s i t u s 
bersejarah, Desa Cumalikizik di Bursa 
menawarkan pengalaman unik yang 
tak bisa ditemukan di tempat lain. 
Cumalikizik adalah pemukiman yang 
w a k t u  s e a k a n  b e r h e n t i  d a n 
penduduknya berhasil menghindari 
dampak negatif gaya hidup modern, 
yang berubah, bahkan menghapus 
t r a d i s i  d a n  b u d a y a  s a m b i l 
menawarkan kenyamanan.

K e r a m a h a n  p e n d u d u k n y a , 
bersama dengan rumah-rumahnya 
yang terbuat dari kayu, batu, dan bata 
l u m p u r ,  y a n g  d e n g a n  j e l a s 
menampilkan ciri-ciri bersejarah 
arsitektur sipil Ottoman, membuat 
desa ini sangat menarik.Tidak peduli 
dengan dunia yang memiliki pepatah 
"tidak ada yang bertahan kecuali 
perubahan" sebagai norma, desa ini 
tidak hanya mempertahankan ciri-ciri 
historis dan nilai-nilai budayanya, 

Keindahan Cumalıkızık, 
Desa Tua Peninggalan Ottoman

 



haji Furoda itu lagi nunggu visa 
Furoda,” katanya.

Jadwal keberangkatan telah 
ditetapkan pada 27 Mei 2025, Wisnu 
belum mendapat kepastian dari 
pihak travel. Ia pun hanya bisa 
pasrah sambil terus berdoa agar 
proses dimudahkan.

“ Wa l l a h u  a l a m  i n fo  k a p a n 
kabarnya enggak tahu. Cuma kalau 
m i s a l  d i b i l a n g  b e ra n gka t nya , 
rencana kan tanggal 27 Mei insya 
Allah harusnya, tapi kan belum ada 
kabar sampai sekarang,” lanjut ipar 
Zaskia Sungkar tersebut.

Ia pun meminta doa dari publik 
agar segala urusan dimudahkan dan 
keberangkatannya berjalan lancar.

“Ya makanya minta doanya sama 
teman-teman semua agar Allah 
mudahkan,” tuturnya.

Namun jika pada akhirnya visa 
tak kunjung didapat, Wisnu telah 
menyiapkan rencana cadangan. 
“Kalau memang fix enggak dapat, ya 
kita nanti pakai plan B lah,” tutupnya.

Calon jamaah haji furoda asal 
Kebumen, Jawa Tengah ini mestinya 
akan berangkat haji dalam waktu 
d e k a t  b e r s a m a  s a n g  i s t r i .  I a 
mendaftar haji furoda pada Ramadan 
lalu, tetapi sampai hari ini visanya 
belum juga terbit.

Semua berkas-berkas  pen-
daftaran haji sudah ia lengkapi, 
termasuk pembayaran haji untuk dua 
orang. Naufal masih menunggu 
perjuangan pihak travel sembari 
mengikuti berita terkini.

"Dari travelnya sendiri belum ada 
pembicaraan (kepastian visa) 
walaupun berita simpang siurnya 
visa sudah banyak. Tapi kalau dari 
travelnya sendiri belum menyerah 
sampai di titik akhir, yaitu di tanggal 
3 1  M e i ,"  k a t a  N a u f a l ,  K a m i s 
(29/5/2025).

P i h a k  t r a v e l  y a n g  a k a n 
memberangkatkan Naufal dan istri 
baru akan memutuskan nasib 
jamaah lusa. Naufal berharap pihak 
travel mengembalikan dana 100 
persen.(din,ist,rls,kcm/dya)

ARTIS	Tengku Wisnu tengah diliputi 
rasa cemas menjelang rencana 
keberangkatannya ke Tanah Suci 
untuk menunaikan ibadah haji 
tahun ini. Ia mengungkapkan masih 
menanti kabar terkait visa yang 
belum juga keluar hingga saat ini.

Ia pun hanya bisa berdoa agar 
visa Haji Furoda tersebut bisa 
keluar. Namun demikian, apapun 
yang terjadi Teuku Wisnu ikhlas.

“Doain aja deh teman-teman, 
semoga Allah mudahkan. Saya 
rencana memang haji tahun ini 
dengan Ustadz Khalid Basalamah, 
dengan travelnya beliau.  Lagi 
nunggu visa nih,” ujar Teuku Wisnu 
dalam wawancara yang diunggah 
kanal  YouTube Starpro ,  Rabu 
(28/5/2025).

Wisnu menyebut dirinya bukan 
satu-satunya yang masih harap-
harap cemas menanti kepastian 
visa. Banyak calon jamaah haji 
Furoda lain yang juga mengalami hal 
serupa.

“Banyak teman-teman jamaah 

Tengku Wisnu Harap-harap Cemas

Pupus	Asa		(dari	Hal	1)	...

enteri	 Agama (Menag) RI, MN a s a r u d d i n  U m a r , 
m e n y a t a k a n ,  p r o s e s 

penerbitan visa untuk jamaah haji 
nonkuota atau Haji Furoda masih 
m e n u n g g u  k e p u t u s a n  d a r i 
Pemerintah Arab Saudi. Hal ini, kata 
dia,  karena urusan visa Furoda 
bukanlah kewenangan pemerintah 
Indonesia.

“Lagi kami menunggu [keputusan] 
Saudi. Itu kan di luar kewenangan 
kami ya,” ujar Menag usai Konferensi 
Pers penyelenggaraan Ibadah Haji 
2025 di Kantor Kemenag, Jakarta 
Pusat pada Kamis (29/5/2025).

Meskipun demikian, Nasaruddin 
menyebut pemerintah tetap akan 
membantu semaksimal mungkin agar 
p e l a k s a n a a n  h a j i  t e t a p  d a p a t 
terlaksana sesuai dengan harapan. 
Meskipun, harus terjadi beberapa 
kendala termasuk soal visa haji.

“Tapi kami akan bantu [jalan 
k e l u a r  m a s a l a h  v i s a  f u r o d a ] , 
insyaallah. Reguler sudah [semua 
terbit], visa tinggal Furoda,” ujarnya.

N a s a r u d d i n  m e n a m b a h k a n 
sebagian jemaah Haji Furoda sudah 
memperoleh visa untuk menjalankan 
ibadahnya, tetapi sebagian lainnya 
masih dalam daftar tunggu. Namun, 
dia mengaku tak bisa memastikan 
terkait kapan penerbitan ini akan 
dilanjutkan pemerintah Arab Saudi.

“Sebagian sudah ada, tapi masih 
ada daftar tunggunya, belum keluar. 
Nah, yang mengeluarkan visa kan di 
sana ya,” terang Menag.

Imam Besar Masjid Istiqlal ini juga 
menyampaikan bahwa komunikasi 
antara pihaknya dan otoritas Arab 
Saudi terus dilakukan secara intens.

Berbeda dengan hal itu, Dirjen 
Penyelenggaraan Haji dan Umrah 
(PHU) Kementerian Agama, Hilman 
Latief, memastikan Pemerintah Arab 
S a u d i  s u d a h  m e n u t u p  p r o s e s 
pemvisaan jamaah haji. Kebijakan ini 
berlaku bagi seluruh jenis visa haji, 
baik reguler, haji khusus, mujamalah, 
dan lainnya.

“Saya sudah mendapat konfirmasi 
dari Kementerian Haji dan Umrah 
Arab Saudi bahwa proses pemvisaan 
sudah tutup per 26 Mei 2025, pukul 
13.50 waktu Arab Saudi (WAS),” tegas 
Hilman di Jeddah, Rabu (28/5/2025).

D i a  m e n y e b u t  I n d o n e s i a 
mendapat 221.000 kuota, yang terdiri 
atas 203.320 jamaah haji reguler dan 
17.680 jamaah haji khusus. Menurut 
H i l m a n ,  u n t u k  h a j i  r e g u l e r, 
Kementerian Agama telah memproses 
visa bagi 204.770 jamaah.

“Jadi meski kuota haji reguler 
hanya 203.320, visa yang diproses 
mencapai 204.770. Ini karena ada 
jemaah yang sudah terbit visanya tapi 
batal berangkat karena berbagai 

alasan. Jumlah yang batal berangkat 
ini bahkan mencapai 1.450 jamaah 
reguler,” terangnya.

Disarankan	Daftar	Haji	Khusus
Sebelumnya, visa haji furoda 

atau perorangan tidak terbit tahun 
ini. Alternatifnya, jamaah disaran-
kan untuk beralih mendaftar haji 
khusus. 

"PIHK (Penyelenggara Ibadah 
Haji Khusus) sebaiknya menyarankan 
ke p a d a  j e m a a h  u n t u k  b e ra l i h 
mendaftar haji khusus," dikutip dari 
surat edaran resmi Asosiasi Muslim 
Penyelenggara Haji dan Umrah 
Republik Indonesia (AMPHURI), 
melalui Ketua Umum AMPHURI, 
F i r m a n  M .  N u r,  p a d a  K a m i s 
(29/5/2025). 

Pihak AMPHURI juga sudah 
b e r k o o r d i n a s i  d e n g a n  D i r j e n 
Penyelenggaraan Haji dan Umrah 
Kementerian Agama, serta Kantor 
Urusan Haj i  (KUH) di  Jeddah. 
"Diperoleh jawaban lisan dan tertulis 
bahwa 'visa issuance has been ended 
this season' (penerbitan visa telah 
berakhir musim ini)," katanya. 

Sebagai informasi, ada dua jenis 
visa yang digunakan untuk berangkat 
ibadah haji. Pertama, visa haji yang 
diberikan oleh Pemerintah Arab 
Saudi ke Pemerintah Indonesia, yang 
pada 2025 kuotanya sebanyak 
221.000. 

Kedua, ada visa haji non-kuota, 
yang mana bisa diperoleh melalui 
beberapa jalur, salah satunya yaitu 

j a l u r  f u ro d a  a t a u  p e ro ra n g a n . 
Mengingat visa haji furoda bersifat 
non-kuota, maka tidak ada jumlah 
pasti kuota yang diberikan setiap 
tahunnya. 

Selain itu, keberangkatan jamaah 
juga baru dapat dipastikan setelah visa 
dan tiket pesawat terbit.

Senada, Himpunan Penyelenggara 
U m r a h  d a n  H a j i  ( H I M P U H ) 
mengeluarkan pernyataan resmi 
terkait situasi pelik penerbitan visa 
haji furoda tahun 1446 H/2025 M yang 
tengah dihadapi sebagian besar 
Penyelenggara Ibadah Haji Khusus 
(PIHK).

HIMPUH menegaskan, baik haji 
furoda maupun haji mujamalah tidak 
memiliki alokasi kuota yang pasti, 
sebagaimana haji reguler dan khusus. 
Jumlah dan pembagian kuota haji 
f u r o d a  s e p e n u h n y a  d i  b a w a h 
kewenangan Kerajaan Arab Saudi.

Hingga saat ini, HIMPUH menyebut 
belum ada satupun visa haji furoda 
yang terbit di Indonesia. Tentu saja hal 
itu mengakibatkan banyak jemaah 
yang telah mendaftar terancam gagal 
berangkat melalui jalur haji tanpa 
antre tersebut.

“Data yang HIMPUH dapatkan dari 
sumber-sumber yang valid bahwa 
otoritas Arab Saudi menyediakan 
lahan di Masyair (Arafah, Muzdalifah 
dan Mina) untuk 10.000 jamaah haji 
mujamalah, dan saat ini hanya tersisa 
ra t u s a n ,  d e n ga n  p e m i n a t  ya n g 
jumlahnya masih ribuan, maka itu jauh 
di atas ketersediaan lahan,” kata 

H I M P U H  d a l a m  k e t e r a n g a n 
tertulisnya. 

Mengingat saat ini telah masuk 
Bulan Dzulhijjah, Himpuh mengimbau 
kepada seluruh anggotanya yang 
sedang memperjuangkan terbitnya 
visa mujamalah atau furodah, untuk 
segera mengambil sikap realistis. 

“HIMPUH tidak menghalangi 
langkah positif dan optimis yang 
sedang ditempuh, namun meminta 
anggota HIMPUH tetap harus memiliki 
limitasi waktu sesegera mungkin 
u n t u k  m e n gh i n d a r i  te r j a d i nya 
kerugian di kemudian hari,” tulis 
HIMPUH.

HIMPUH juga mengimbau agar 
Anggota segera menyampaikan 
informasi faktual ini kepada calon 
j e m a a h  m a s i n g - m a s i n g ,  d a n 
menyelesaikan hal-hal yang bersifat 
administratif sesuai kesepakatan 
awal.

“Bagi PIHK Anggota HIMPUH yang 
berhasil memberangkatkan calon 
jamaah hajinya melalui jalur apapun di 
luar  visa  kuota ,  k iranya dapat 
berempati kepada saudara-saudara 
k i t a  l a i n n y a  y a n g  b e l u m  b i s a 
berangkat karena terkendala visa,” 
jelas HIMPUH.

S e l a n j u t n y a  H I M P U H  a k a n 
melakukan pendataan bagi anggota 
yang terdampak atas tidak terbitnya 
visa ini, untuk kemudian membantu 
menjembatani  para pihak agar 
tercapai kesepakatan yang saling 
m e n g u n t u n g k a n , ”  p u n g k a s 
HIMPUH.(wid,din,ist,rls,ant/dya)

Sambungan
H A R I A N
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